

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

## PALMA

**Subdelegado de Farmacia de la Catedral.**—El «Boletín Oficial» de esta provincia publica una circular anunciando haberle sido admitida a don José Rover, la rescisión solicitada por el mismo en el cargo de Subdelegado de Farmacia del Distrito de la Catedral de esta capital, y haber sido nombrado por la Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad en la sesión celebrada el día 6 del actual don José Jaime Servera, para desempeñar dicho cargo interinamente.

Publica, además, otra circular anunciando la provisión por concurso, en propiedad, de dicha plaza para que los aspirantes que se encuentren en condiciones puedan presentar sus solicitudes documentadas en la Inspección Provincial de Sanidad dentro del plazo de veinte días.

**Agencia de transportes.**—Don Bartolomé Bosch sucesor de Bosch hermanos nos comunica ha establecido en esta ciudad calle de los Hostales número 37, un servicio de transportes de domicilio a domicilio entre Palma y las principales poblaciones de Baleares, península y extranjero, bajo el nombre de «La Guía», siendo representante en Palma don José Cortés Miró.

### Política local

Nos escribe nuestro corresponsal en Mahón:

«Habrá elecciones? Usamos el interrogante, porque desconocemos, después de lo pasado, cuanto ocurre en la maraña de la política menorquina. Ayer se decía que se había retirado el nuevo candidato don Carlos del Corral, que, después de haberlo hecho el señor García Parreño, se había presentado, disputando el triunfo al señor Llansó. Hoy se niega tal retirada. Y mañana?»

Sobre este particular leemos en *El Bien Público* órgano de los mauristas menorquines las siguientes líneas:

«Dimos ayer cuenta a nuestros lectores de la proclamación como candidato para las próximas elecciones de nuestro estimado amigo don Carlos del Corral y Usera, culto capitán de Artillería, quien presentase con el carácter de católico conservador.

A nuestros estimados amigos recomendamos la candidatura de don Carlos de Corral y esperamos que todas las derechas menorquinas la apoyarán con entusiasmos».

Ayer recibió un caracterizado personaje liberal un telegrama de Ibiza manifestándole que el candidato regionalista a la diputación a Cortes por aquel distrito, se había embarcado, en el vapor correo, para Valencia.

De ello se dedujo que no habrá lucha en Ibiza, cuyo distrito por la tanto seguirá representando en el Congreso el liberal señor Román.

### Los sucesos de Mahón

En la prensa de Mahón llegada ayer encontramos los siguientes detalles de las manifestaciones de que nos daba anteaayer cuenta por telegrama nuestro corresponsal en la vecina isla:

«Decláse, que las barcas del bou que habían llegado a nuestro puerto, habían sido detenidas por el guardapescas, que ordenóles arriar velas y fueran las redes por ejercer su industria fuera de la distancia fijada para la pesca de esta clase de barcas.

Decláse también, que los tripulantes de las barcas del bou habían sido insultados por otras tripulaciones de las carcas de esta matrícula.

La decisión que decláse habían tomado los patronos de las barcas del bou, de abandonar nuestras aguas en vista de las dificultades que hallaban para dedicarse a su industria, ha enardecido más a los comentaristas, contentando a circular la voz de llevar a cabo un paro general.

Sobre las calles de nuestra ciudad, grupos de obreros que solicitaban de las fábricas, talleres y comercios cerraran sus puertas para significar su protesta contra el proceder del guardapescas.

En breve espacio de tiempo se han visto cerradas todas las tiendas, comenzando a verse por nuestras calles una concurrencia inusitada.

Un numeroso grupo ya acudido al mercado de la plaza de la Pescadería y al grito de fuera pescador, han invadido el cobertizo, bajo el cual están instalados los puestos de venta.

Los vendedores seguían en sus puestos que han abandonado al ver la actitud de numeroso grupo que frente a los puestos se había congregado y que algunos comenzaban a tirar al suelo el pescado puesto a la venta que ha sido todo arrojado a la jiva y después pisoteado.

Los puestos en los que se vendía el pescado cogido por las barcas del bou han sido respetados por la multitud, e igualmente los en que vendían su artefacto pescadores que no se oponen a la pesca de las barcas, mencionadas.

Grupos de obreros entre los que se veían algunas mujeres, han acudido al mercado de abastos, haciendo retirar todas las verduras,

Numerosos grupos se han dirigido al domicilio del Guardapescas, en la calle de Bellavista, y llegado que hubieron, frente a la casa que había que se hallaba cerrada, han llamado insistentemente.

La mujer del guardia que se hallaba sola en la casa ha salido a abrir y ha manifestado a los que requerían la presencia de su marido, que éste no se hallaba en casa.

Los diferentes grupos que recorrían las calles, se han unido en el muelle, siguiendo hacia Calafuera.

Los revoltosos han encontrado vacío de barcas el sitio en que éstas habitualmente suelen amarrar y viendo en el muelle algunas que estaban en seco las han arrojado al mar.

Algunas embarcaciones han sido hundidas por los revoltosos, entre ellas la de un pobre hombre de Fornells, ajeno por completo a la cuestión.

Otros grupos han acudido frente al almacén del patrón de pesca señor Perches, que, según decían, pertenece a la Junta de Pesca y opone su veto a la pesca de las barcas del bou.

Las puertas del almacén, en el que había redes y aparejos propiedad del citado patrón, han sido forzadas y penetrando en el interior algunos de los revoltosos, han arrojado por las ventanas todas las redes, aparejos y enseres que han hallado a mano, formando en mitad del muelle un montón, al que han prendido fuego.

Algunos peritos en la materia han calculado que las redes quemadas representaban un valor de unas 6 mil pesetas.

Poco después de haber ocurrido los sucesos que quedan relatados, ha circulado la noticia de que los viveros de langostas y mariscos que en el Fonduco posee don Santiago Maspoich habían sido incendiados por los revoltosos.

Con el objeto de cerciorarnos de la veracidad de la noticia, acudimos nuevamente al muelle y desde el sitio conocido por *La Puerta* pudimos presenciar como el edificio del vivero de langostas y mariscos, era pasto de las llamas.

Para mayor amplitud de detalles y cumpliendo con nuestro deber de informadores, hemos acudido a la Comandancia de Marina siendo amablemente recibidos por el señor Comandante don Francisco Pou, quien nos ha manifestado, que en vista de los acontecimientos había suspendido de empleo y sueldo al guardapescas que sin conocimiento de la Comandancia, había procedido contra las barcas del bou, añadiendo que telegrafaba a la Superioridad pidiendo la destitución de aquel funcionario.

Dijonos el señor Comandante de Marina que las barcas del bou saldrán a la pesca y que en caso necesario y para mayor garantía y seguridad de sus tripulaciones, ordenaría el embarque de un marinerío de la Armada con instrucciones severas.

A las once se han reunido los obreros en la Casa del Pueblo, dirigiendo la palabra a los concurrentes uno de los compañeros de la Comisión de Subsistencias.

El orador aconsejó la cordura en todos los actos, elogiando la entereza de que había dado pruebas el pueblo que esperaba se repetiría en caso necesario.

Se dieron por terminadas todas las manifestaciones, acordándose que por la tarde se reanudara el trabajo.

Díese también cuenta de la destitución del guardapescas y de la orden de la Comandancia para que salieran a la pesca las barcas del bou.

### Las subsistencias

En justa defensa

Ayer recibimos del Alcalde de Palma bajo este título las siguientes líneas:

«Esperábamos la insistencia de LA ALMUDAINA en el cargo gratuito de «la imprevisión de las autoridades». Lanzada una afirmación hay que sostenerla. ¡Flaqueza humana!

Pero los tiempos, creolo nuestro querido diario, no están para entretenernos en torneos semejantes. Digamos, pues, que toda la razón por entero, está de parte de nuestro digno continuante. ¿Podemos concederle más aun dejando a un lado la *lingüística* prosa?

Solo un punto rogamos a LA ALMUDAINA, nos permita aclarar: el del comienzo de la manifestación, que el colega asegura lo que a nosotros no nos consta pero que la daremos por bien probada: dió lugar al doloroso conflicto: lo que sucedió en este principio fué lo siguiente:

Vino la manifestación a la Alcaldía y concedí en seguida una conferencia conmigo. La Comisión que subió a la Alcaldía, me aseguró que el Gobernador les enviaba a mí, para que yo les diera barbón, puesto que yo sabía donde lo había, a lo que repliqué que en donde acaso existía yo no tenía jurisdicción alguna sino él, porque de lo contrario yo lo haría traer a Palma de cualquier manera. Convenida la Comisión de los manifestantes de que yo decía la verdad me pidieron respetuosamente que les confirmara lo dicho por escrito y así lo hice. Lo que pasó después es dolorosamente conocido.

«En donde está la imprevisión de parte mía? ¿A que vino el mandarme a mí para remediar un mal que no estaba en mis manos evitar? ¿Acaso no facilitaba yo hacia días la evitación del conflicto proponiendo lo que a mi juicio hubiera evitado? Y perdone LA ALMUDAINA que no insistía más porque no está en mi ánimo hacer cargos a nadie. Mejor que soliviantar el espíritu público debemos todos, LA ALMUDAINA inclusive apaciguarlo.

No falta quien, por aquello de que, y lo repito, es más fácil criticar que remediar de verdad me censure por que con mi proposición, dicen, se hu-

biese ido el carqón de caro por el cielo.

Pero ahí está lo de los huevos: propuse cuando su conflicto el mismo remedio. Hoy se venden a más bajo precio que antes. ¿No es así?—Pedro Martínez Rosich.

### Los huevos

El gremio de exportadores de huevos y volatería nos comunica que, a partir de hoy, en su puesto de la plaza de abastos y en el mercado de viveres (calle del Sindicato) se venderán los huevos a 1'60 pesetas la docena. Nos comunica también que ofrecerá huevos al Presidente de la Diputación, con destino a los establecimientos de beneficencia, 1'50 pesetas docena.

### En la plaza de Abastos

Nuestro mercado se vió ayer abastecido de carne y pescado de todas clases, como también de verdura y hortaliza.

El precio de la carne ha sufrido un aumento.

### El carbón

Continúan llegando partidas de carbón de los pueblos del interior con las que se va surtiendo al público.

### Las Juntas de Defensa de Correos

Nos visitó anteañoche una comisión de funcionarios de Correos suplicándonos la publicación de la siguiente instancia que elevaron al Director General de Correos y Telégrafos:

«Excmo. señor: Esta Junta Directiva cumpliendo el acuerdo de las 49 provinciales que integran la Unión del Cuerpo de Correos, acude respetuosamente a V. E. en súplica de que sean reintegrados a sus primitivos destinos los compañeros que de ellos fueron separados por haber intentado constituirse en Junta de Defensa, organismos que ya existían en otros Cuerpos del Estado.

No ignora esta Junta el respeto que debe a su Director, y por eso suplica, pero consciente de la obligación de honor que sobre ella pesa por la representación que ostenta, y siempre dentro de los límites de la más estricta disciplina, no puede abandonar ni abandonar jamás a los compañeros atropellados.

Si V. E. no pudiera vencer determinadas exigencias, el Cuerpo de Correos unido hoy estrechamente para la defensa de su lema *Moralidad, Justicia y Progreso*, y en su nombre esta Junta que es su única representación estaría al lado de V. E. para llegar a donde sea necesario, pues, a todo incluso hasta al sacrificio está dispuesta para conseguir tan honroso propósito.

Con la satisfacción del deber cumplido tranquila espera esta Junta la resolución de V. E., que como de Justicia ha de ser favorable a nuestra petición.

Barcelona y enero de 1918.—El presidente, Ramiro Valera.—el secretario, Miguel Maza, Excmo. señor Director General de Correos y Telégrafos.

También nos entregaron para su publicación las siguientes líneas:

«El Cuerpo de Correos no conforme con la antipatriótica actitud de su Director General señor Duque de Bivona al no haber accedido a la anterior petición a pesar de sus promesas, de haber transcurrido más de un mes de ella y de haber efectuado movimientos de personal, dando ingreso a veinte nuevos oficiales, acordó que por mediación de sus Juntas, se pidiese al Gobierno su destitución.

Esta mañana la Junta de la provincia visitó al Excmo. señor Gobernador, exponiéndole sus quejas y pidiéndole en nombre del personal de la provincia transmitiese al Gobierno la petición de la destitución del Director General. El señor Gobernador les dijo a la Junta que transmitiría al Gobierno dicha petición por lo que quedó muy agradecida».

### La huelga de albañiles

A las diez de la mañana de ayer se reunieron de nuevo en su local de la calle del Socorro los obreros del gremio de albañiles.

En dicha reunión el presidente Jaime Fiol dió cuenta de la reunión celebrada por la Junta de Arbitraje y de los precios estipulados por ésta, los cuales fueron aceptados sin objeción alguna, quedando autorizado el Presidente para firmar el acta correspondiente.

A las doce de la mañana, hora convenida, se reunieron nuevamente el

Presidente de la Diputación, el Alcalde y los presidentes de las respectivas sociedades patronal y obrera al objeto de firmar el acta correspondiente toda vez que las tarifas señaladas habían sido admitidas por los obreros.

En dicha reunión se dió lectura al acta que dice así:

«Reunidos en la Diputación provincial, don Luis Alemany y Pujol Presidente de la misma y don Pedro Martínez Rosich, Alcalde de Palma, y habiendo excusado su asistencia por causa legal don Bernardo Calvet y Girón, Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta Provincia, para tratar de la huelga de albañiles y designados como árbitros conforme a ciertas bases insertas en los periódicos de la localidad, acordaron los dos primeros dada la ausencia del tercero, que no les era posible deliberar. Pero estando presente el Presidente de la sección de Maestros de albañilería don Juan Salas y don Antonio Fiol Presidente de la sociedad Centro de Operarios de Albañilería, manifestó el primero que deseaba continuar tratando del asunto que los congregaba, y que en nombre de la Sociedad que representaba, aceptaría una fórmula de arreglo que propusieran los reunidos.

A este efecto y después de oídas las partes, y convenir ambas en que era de justicia dado el estado actual de la clase trabajadora, el remediar su condición; ofrecieron los señores Presidente de la Diputación y Alcalde de Palma, la presente fórmula que razonan del siguiente modo:

Teniendo en cuenta que al honrarlos con el arbitraje patronos y obreros, nos encontramos con la no aceptación por imposibilidad legal del Ingeniero Jefe de Obras Públicas y habiendo mostrado sus deseos de que formuláramos una proposición para deliberar sobre ella las entidades aludidas ofrecimos las conclusiones que se detallan, partiendo de la base de que la huelga obedecía a la necesidad apremiante de las subsistencias, en relación a la carestía de la vida y dejar sin examinar por innecesaria la necesidad de iniciar obras públicas, ya que éstas a impulso de la Diputación y del Ayuntamiento, se hallan en tramitación por acuerdos respectivos, que son públicos y notorios; como también siendo evidente que siempre y en todo caso han sido aceptados los jornales fijados por los obreros y patronos respectivamente en las subastas adjudicadas en cada caso por las Corporaciones cuya presidencia nos ha sido confiada y no han de dejar de hacerlo en lo sucesivo, estimamos que no es necesario ni pertinente el resolver por ende, sobre las conclusiones 2.ª y 3.ª del mandato que se nos confiere; y atendidos al objeto estricto de la cuestión planteada ofrecemos las siguientes bases, para que sirvan de solución a la huelga planteada.

Oficiales de 1.ª clase 3'50 suprimido  
Oficiales de 2.ª » 3'25 4'00  
Oficiales de 3.ª » 3'00 3'75  
Oficiales de 3.ª » 2'65 3'25  
Peones aventajados 2'50 suprimido  
Peones de 1.ª clase 2'25 3'00  
Peones de 2.ª » 2'10 2'75

Muchachos y aprendices, a precios convencionales.

En virtud de las presentes bases de arreglo la tarifa de precios del jornal que deberán percibir los operarios será la siguiente:

Oficiales de 1.ª clase 4'00  
Oficiales de 2.ª » 3'75  
Oficiales de 3.ª » 3'25  
Peones de 1.ª clase 3'00  
Peones de 2.ª » 2'75

Muchachos y aprendices, a precios convencionales.

Encarecemos además a los patronos que en vez de cobrar una cantidad sobre el operario, que cobren directamente del propietario por sus trabajos y administración de la obra con un tanto por ciento sobre la construcción de la misma, dejando libre e íntegro el jornal al operario.

Las conclusiones antedichas, si bien fueron en principio aceptadas por parte de la representación patronal y obrera, ésta se reservó el derecho de someterlas a la sanción de sus compañeros de gremio que integran la sociedad que se honra en presidir, ofreciendo contestar, a las once de la mañana del día siguiente, y como la contestación dada por aquel ha sido de que dichas conclusiones habían sido en un todo aceptadas por sus mencionados compañeros, en junta general celebrada el día de la fecha, y vista la ratificación patronal en la aprobación de las expresadas bases, se convino por las partes interesadas, en dar por solucionada la huelga, en testimonio de lo cual por duplicado y a un sólo efecto se extiende la presente diligencia que fir-

man los mencionados árbitros juntamente con los representantes de las partes contratantes en Palma a veinte y uno de Febrero de mil novecientos diez y ocho».

Terminada la lectura, observó el Presidente de la Sociedad patronal, que no quedando resuelto el punto, capital para los patronos, relativo a la ocupación previa de los obreros que se hallan sin trabajo, no podía firmar compromiso alguno.

Como medida para solventar dicha omisión, propuso que se hiciera constar en el acta que el contrato quedaría nulo y sin valor desde el momento en que se comprobare que hubiese obreros que se ofrecieran a trabajar por un jornal inferior al estipulado en las bases aceptadas.

El Presidente de la Diputación y el Alcalde le dijeron que era impropiciente la proposición.

Se convino en conceder al Presidente de la Sociedad Patronal un nuevo plazo para que pudiera consultar con sus compañeros, a cuyo efecto se le facilitó una copia del acta antes transcrita.

De los obreros albañiles hemos recibido las siguientes líneas:

«Hemos recibido del Excmo. Sr. Capitán General de la provincia de Baleares el siguiente atento comunicado:

Muy señor mío: Como resultado de las gestiones hechas para remediar la crisis de trabajo del ramo de construcciones, me es grato manifestarle que el Excmo. Sr. Ministro de la Guerra ha interesado del de Fomento sean emprendidas en esta Isla obras públicas».

Anoche se reunió de nuevo la Sección de Constructores de edificios de la Unión Industrial para enterarse del acta redactada por la Junta de arbitraje que publicamos más arriba.

Al terminar la reunión procuramos enterarnos del resultado de la misma, manifestándonos que el Presidente después de enterar a los congregados de la reunión tenida por la mañana con el Presidente de la Diputación Provincial, el Alcalde y el Presidente de la Sociedad de obreros, había dado lectura al citado documento sobre el que se había entablado amplia deliberación después de la cual y con el fin de que cada patrono quedara en igual libertad de acción en que se hallan los que no están asociados, los que, a su entender, dada la fórmula de arreglo propuesta podían perjudicarles, habían acordado la disolución de la Sociedad, cuya resolución habían comunicado inmediatamente al Gobernador civil de la provincia.

Anoche recibimos del Secretario de la Sociedad «Centro de Albañiles» las siguientes líneas:

«Hemos recibido un comunicado de varios maestros albañiles diciéndonos que están conforme con el aumento de jornal que ha acordado la junta de arbitraje, cuyos nombres obran en poder de la secretaría de esta sociedad».

### El «Miramar», embarrancado

Ayer tarde se recibió en la *Isla* un telegrama urgente de su consignatario en Barcelona diciendo que habían llegado a la ciudad condal los naufragos del *Miramar*, los cuales saldrían en el rápido, llegando a Palma mañana sábado.

Anoche en el salón-teatro del Circo lo de Obreros Católicos se celebró la velada organizada por dicha entidad a beneficio de las familias de las víctimas habidas en el embarrancamiento del *Miramar*.

El local había sido adornado con plantas y guirnalda de verdes hojas lo transformaron en jardín.

El salón había sido adornado con suma profusión. De la parte superior de la boca del escenario pendían banderas de la *Isla*, españolas y de Mallorca é igual adorno había en el fondo de salón rematado, en este punto, por un farol de derrota.

En las paredes laterales se colocaron trotores de objetos marítimos: remos, salvavidas, áncoras.

En primer término, en el escenario, se simuló el mar con el buque, pintado de negro é interiormente alumbreado, reposando de lado sobre las olas.

El adorno descrito resultaba de muy buen efecto.

Asistió a la función una numerosísima y distinguida concurrencia, que no dejó asiento sin ocupar.

En uno de los intermedios se hizo la anunciada cuestación, recaudándose un centenar de pesetas.

Asistió a la función el Alcalde de Palma.

La función se desarrolló con arreglo

al programa que ya publicamos, obteniendo cuantos en ella tomaron parte nutridos aplausos. El público salió satisfecho de la velada.

Suscripción pro-vecinos del naufragio del *Miramar* abierta por la *Isla*

Suma anterior, 9.820'50 pesetas.

Don Gabriel Quesglas 25 pesetas, R. R. Religiosas Dominicas de la Presentación de N.ª Señora del Colegio de Sta. Teresa 50, don Juan Cerón 15, señores Obrador y Casanovas 25, don Enrique Sureda y Morera 25, don Bartolomé Calafell 25, don Raimundo Pou 6, don Guillermo Pujol y Fieras 50, don Antonio Marcel 25, don Felipe Villalonga Dezcailar 50, don Pedro Gual de Torrella 25, señores Vadell y Ripoll 25, señor Cónsul de Italia 50, don Sebastian Liompart 50, don Miguel Tous 10, don Pedro Alomar Femenias 25, La Fertilizadora, S. A. 50, don Juan Amengual Meridiano 50, don Pedro Oliver 25, don Eugenio Losada 10, don Juan Estrada 50, don Francisco Belves 1, don Pedro García 1, don Miguel Moll 1, don Jorge Ferrer 1, don Pedro Juan Pujol 1, don Jaime Calafell 1, don Matias Alemany 1, don Tomás Balaguer 1, don Rafael Medina 1, don Tomás Font 1, don Rafael Merino 1, don Gaspar Masot 1, don Jaime Serra Calafat 50, don Sebastian Ripoll 25, don Francisco Pujol 2, don Juan Masot 2, don Antonio Barceló 2, don Ricardo Giménez 2, don Vicente Moncada 2, don Baltasar Alemany 2, don Rafael Pericas 2, don Pedro García 2, don Sebastian Quesglas 2, don Vicente Cobé 2, don Jaime Lilló 2, don Mateo Salvá 2.

Don Andrés Servera 2 pesetas, don Antonio Esteve 2, don Ignacio Sánchez 2, don Guillermo Calafell 2, don Bartolomé Planas 2, don Bartolomé Bosch Bosch 2, don José Fornés 2, don José Mir 2, don Francisco Molinas 2, don Bartolomé Morey 2, don Antonio Barceló 2, don José Torres 2, don Juan Gelabert 2, doña Francisca Abraham 2, doña Coloma Far 2, don Antonio Pujol 5, don Antonio Estarellas 2, don Jaime Bibiloni 1, don Bartolomé Oliver 1, don Juan Engroñat 1, don Luis Orell 50, don Antonio Palmer 25, don Francisco Berge 10, don Rafael Matas 5, don Jaime Juan Balaguer 5, don Miguel García 2, don Andrés Palmer 2, don Juan Perelló 1, don Bartolomé Barceló 1, don Bartolomé Vicens 1, don Guillermo Perpita 1, don Juan Pujol 1, don Bartolomé Darder 1, don Francisco Gamundi 1, don Antonio Covas 1, don Sebastian Bardisa 1, don Antonio Bosch 1, don Mateo Quesglas 50, don José Coll 25, don Martín Cañellas 10, don Miguel Llauger 2, don Pedro Antonio Frau 1, don Bartolomé Garau 1, don Antonio Carrillo 1, don Francisco Romer 1, don Ramón Herrero 1, don Bartolomé Cañellas 1, don Francisco Tomás 1, don Rafael Roca 1, don Andrés Vicens 1, don Felipe Alemany 1.

Don Lorenzo Coll 1, don Jaime Pujol 1, don Jaime Abraham 1, don Onofre Pericás 1, don Jaime Roselló 1, don Juan Perelló 1, don Bartolomé Gomila 1, don Miguel Amer 2, don Rafael Bannasar 1, don Juan Roselló 5, don Luis Morey 3, don Juan Martí 2, don Lorenzo Fullana 1, don Juan Picó 1, don Alfonso Pons 1, don Juan Marcé 1, don Juan Ferrer 1, don Antonio Sastre 1, don Bernardo Veyhs 1, don Francisco Carbonell 1, don Juan Ramis 1, don José Bordoy 1, don Francisco March 1, doña Isabel Prats 1, doña Isabel Xamena 1.

Total, 10.831'50 pesetas.

### Mercado de Inca

Almadrón, de 71'00 a 00'00 pesetas los 42'30 kg. (austral).

Trigo, de 26'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 27'50 a 00'00 id.

Cebada del país, de 17'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 14'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id.

Habas para cocer 29'00 a 00'00 id.

Id. ordinarias, de 26'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, 00'00 a 00'00 id.

Maíz, de 32'00 a 00'00 id.

Prifijos, de 00'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 55'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 50'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 40'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 jd. la arroba.

Azafrán, de 3'50 a 00'00 onza.

### CULTOS Para hoy

**Juicio de Simón de Rojas**  
Empiezan en San Jaime en honor de San Matías: Exposición a las seis; a las nueve y media Horas, Misa mayor y Visperas; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En el Socorro, a las ocho, misa de Comunión general para las señoras Asociadas de los Talleres de Caridad de Santa Rita de Casia, con cánticos eucarísticos y plática por el Reverendo P. Norberto Nieto, Director de los Talleres.

En la Catedral-Basílica será expuesta la Reliquia de la Vestidura blanca de Cristo.

**Para mañana**  
**Juicio de Simón de Rojas**

Continúan en San Jaime en honor de San Matías: Exposición a las seis; a las nueve y media Horas, Misa mayor y Visperas; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En San Felipe Neri, en la noche del 23 al 24, Adoración Nocturna por el turno de San Sebastián.

**Vista a la Corte de María**  
A Ntra. Sra. de la Soledad en las Mifonas.

# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

**Madrid 20 á las 17**

**Contra la paz de Ucrania**  
Berná.—La Asamblea provincial de Gaitzia ha enviado un telegrama de protesta á Czernin contra la paz firmada con Ucrania, calificándola de perniciosa para Austria-Hungría.

Todas las asociaciones de Galitzia han enviado notas análogas al Gobierno de Viena.

**Negociaciones de paz**  
Zurich.—Dicen de Viena que las negociaciones de paz de los imperios centrales con Rumanía comenzarán el próximo viernes.

**El flete del «Giralda»**  
La Compañía general de carbones de Barcelona que tenía fletado el «Giralda» desmiente que sea extranjera, añadiendo que el «Giralda» iba directamente de Huelva á Pasajes y no á Francia.

**Comunicado francés**  
París.—Un despacho oficial comunica que tres golpes de mano del enemigo contra pequeños puestos de Quiney, Corci y Vanguoi, han sido rechazados.

Hay violencia de artillería en Champagne y los Vosgos.

**Comunicado alemán**  
Berlín.—Dice un comunicado oficial que rechazamos los avances de los ingleses en Rothen y de los franceses en Invincoirt y Reims.

Del ferrocarril de Riga avanzamos en el frente situado á 20 kilómetros más allá del frente existente antes de romper de nuevo las hostilidades.

Ayer vencimos rápidamente la resistencia enemiga en Inzoom.

Nuestras divisiones avanzaron pasando Dunsburg.

Entre Dunsburg y Luck avanzamos en compactas masas marchando contra Rowna, cogiendo 2.500 prisioneros, generales, cañones y numeroso material de guerra.

**Comunicado inglés**  
Londres.—Derribamos 17 aparatos enemigos.

Bombardamos eficazmente aerodromos enemigos.

La aviación francesa el día 19 realizó un raid contra objetivos militares de Alemania derribando 18 aparatos.

**Propaganda revolucionaria de los rusos en Inglaterra**  
Nauen.—Comunican de Londres que se ha descubierto una propaganda revolucionaria del delegado bolchevista ruso, Litvino.

La policía se ha incautado de folletos comprometedores.

**Discrepancia entre aliados**  
Nauen.—En el Parlamento hizo constar Runciman que entre el último discurso de George y los acuerdos de la conferencia de Versalles, había gran discrepancia.

**Política**  
Madrid 20 á las 17  
(Recibido el 21 á las 18)

**Sin noticias**  
De Aranda del Duero no se tienen noticias, deduciendo de ello el ministro de la Gobernación, señor Bahamonde, que hay tranquilidad en España.

**Lucha electoral**  
La lucha electoral, dijo el señor Bahamonde, recrudescerá, encendiéndose las pasiones.

Hay trabajo, añadió, para atender las quejas justas.

**Del depósito flotante**  
La concesión del depósito flotante de Vigo se hizo meses antes de la entrada del señor García Prieto en el Gobierno, por lo tanto no ha sido una concesión de éste.

**Quejas contra la Policía**  
Dicen de Valencia que se quejan de la falta de celo de la policía en la persecución de los autores del atentado contra el señor Soriano.

Se han dado órdenes por el gobernador á la policía para que estremen su celo en el cumplimiento de este servicio.

**Electores en caso de no poder votar**  
El ministro de Hacienda, señor Ventosa, ha dispuesto que los electores que no puedan votar deben presentar una instancia á la Junta Municipal respectiva pidiendo la declaración de excepción.

**Ventosa felicitado**  
El ministro de Hacienda señor Ven-

tosa ha recibido felicitaciones de Co-ruña, Bilbao y Barcelona por la publicación del decreto sobre el seguro de guerra.

**Rodés mejorado**  
El ministro de Instrucción pública señor Rodés llegó majoradísimo.

Asistió á su despacho y concurrirá al Consejo de ministros.

**Manifestaciones de Garcia Prieto**  
Madrid 20 á las 17

**La nota de Alemania.-Luchas entre liberales**  
El señor Garcia Prieto ha leído las noticias que publican algunos periódicos sobre la contestación de Alemania á la nota de España referente al hundimiento del «Giralda» y cada uno de dichos periódicos las da distintamente lo cual prueba la inexactitud de dichas noticias.

Uno de ellos dice que la nota de Alemania mantiene el propósito de continuar la campaña submarina en la navegación de altura.

Esto se contradice con el caso del «Giralda» que hacía viajes de cabotaje.

En el Consejo trataremos de los torpedeamientos del «Giralda», del «Duque de Génova» y del «Ceferino».

No me opongo á que se traten estas cuestiones en las Cortes cuando se reúnan, confiando en el patriotismo de todos.

Respecto á la unión de liberales las cosas están donde estaban luchando entre sí los candidatos afines.

Celebraría se limarían las asperezas para evitar las contiendas entre monárquicos.

**Categorías**  
Madrid 21 á las 17

Interior . . . . . 78'90

Interior fin de mes . . . . . 00'00

Amortizable 5 p. . . . . 95'75

Amortizable nuevo . . . . . 88'50

Banco de España . . . . . 510'50

Compañía Tabacalera . . . . . 293'00

Francos . . . . . 72'40

Libras . . . . . 19'60

Exterior . . . . . 88'50

**Consejo de Ministros**  
Madrid 20 á las 24

**Alcalá Zamora á la salida del Consejo**  
A las ocho y treinta minutos salió el señor Alcalá Zamora del Consejo manifestando que iba á despedir á su señora que marchará á Córdoba.

**Llega el Secretario del Rey**  
A las nueve y cuarenta y cinco minutos llegó á la presidencia el secretario del Rey.

Al salir manifestó que había ido á dar un recado al subsecretario de la presidencia que no tenía relación ninguna con el Consejo de ministros.

**Asuntos del Consejo**  
El Consejo de ministros terminó á las 10.

A preguntas de los periodistas manifestó el señor La Cierva que había habido completa unanimidad; no ha habido muertos, ni heridos, ni siquiera prisioneros.

El señor Fernandez Prida dijo que no había nota oficiosa, añadiendo que la mayor parte del Consejo se dedicó al examen de la cuestión de los torpedeamientos de los buques «Ceferino», «Giralda» y «Duque de Génova», examinándose las circunstancias y tomándose acuerdos por unanimidad.

El de la Gobernación, señor Bahamonde dió cuenta del proyecto de decreto para aquellos funcionarios de la Gobernación que deban jubilarse y si les falta menos de dos años para tener derechos pasivos, se les permitirá continuar en el servicio activo.

Después se aprobaron varios expedientes de trámite.

Añadió el señor Fernandez Prida: yo di cuenta de un proyecto reglamentando los ascensos de la carrera judicial en el sentido de que sea por antigüedad.

Dijo además que en el Consejo se examinó la nueva nota de contestación á la enviada por Alemania, no habiéndose hablado de la de Finlandia.

Madrid 21 á las 1'30

**Ampliación del Consejo**  
Aunque la llegada del Secretario del Rey á la Presidencia de Ministros, cuando estaban estos reunidos despertó entre los periodistas gran curiosidad por sospechar había llevado alguna cosa importante, nos consta que no tuvo su visita la menor relación con el Consejo y hasta los ministros no se enteraron de la visita. Indudablemente fué á dar algún recado al Subsecretario.

En el Consejo se trató de la probable huelga de carteros la que va por buen camino.

Luego se dió cuenta de la marcha de las negociaciones de los tratados internacionales de comercio con Francia y los Estados Unidos.

Se estudió detenidamente la cuestión, dando amplios detalles el ministro de Hacienda señor Ventosa.

Después se habló extensamente de las notas de protesta á Alemania por los torpedeamientos de los vapores «Duque de Génova» y «Ceferino».

Se aprobaron las notas relacionadas con los torpedeamientos.

En lo referente al torpedeamiento del «Duque de Génova» se ha llegado al límite de actitud enérgica.

El asunto de la reclamación por el torpedeamiento del «Giralda» marcha por buen camino.

**La Academia general militar**  
Madrid 20 á las 17

**La bandera en Palacio**  
A las 11'45 llegó á Palacio la bandera de la Academia general militar, debidamente escoltada por un general depositand-la en el salón de las Columnas donde la esperaban los Reyes y la Familia Real.

Los generales, jefes y oficiales presentes sumaban 1.200.

El comandante señor Robles pronunció un discurso recordando que la Reina Doña Cristina bordó la bandera, haciendo resaltar que el acto que se celebraba constituía una manifestación de lealtad á la Patria y al Rey.

**Discurso de S. M.**  
El Monarca contestó que en los momentos actuales sobran las palabras y hablan los hechos.

Rendimos un homenaje á la enseña de la Patria bordada por mi Madre, cuyas sabias enseñanzas he procurado seguir.

Nos sentimos orgullosos de vestir el uniforme del Ejército español que siempre está dispuesto á morir por la Patria; pero hoy felizmente no tiene que batirse sino contribuir al progreso nacional.

Seguro estoy que el Ejército cumplirá brillantemente sus deberes para con la Patria y la Monarquía.

Quiero nuestras almas en permanente unidad y griten conmigo ¡Viva España!

Los presentes rompiendo la etiqueta prorrumpieron en vivas á España, al Rey y á las Reinas.

Madrid 20 á las 24

**Banquete militar**  
Dicen de Valencia que en el Ideal Room se celebró un banquete de jefes y oficiales procedentes de la Academia general.

Se pronunciaron entusiastas brindis.

Se ha teleografiado á Madrid adhiriéndose al acto que se celebra en el Palace Hotel.

Los jefes y oficiales del regimiento de Victoria Eugenia han teleografiado también felicitando y pidiendo que vuelva á constituirse la Academia general.

Madrid 20 á las 19'30

**El banquete.—900 comensales.**  
—Preside el Rey.—Discursos

En el Palace Hotel se ha celebrado el banquete de aniversario de la Academia General Militar.

Asistieron novecientos comensales. Acupó el centro de la mesa presidencial la bandera que fué de la Academia.

Presidió el banquete el Rey que tenía á su derecha al Ministro de la Guerra señor La Cierva y los generales Ochoando, Carlos, Bazán y Riera.

A la izquierda del Monarca se sentaron el Ministro de Marina señor Gimeno y los generales Zubia, Bernardo y Villalba y el comandante señor Ciria.

Se reciben telegramas de adhesión de todas las guarniciones que celebran el banquete á la misma hora.

El comandante don Agustín Robles habla en nombre de los concurrentes y pide que reine disciplina.

El Ministro de Marina señor Gimeno recoge la alusión y el saludo á la Marina y dice que con el ejército se confunden en los ideales de morir á la sombra de la bandera.

Brinda por España por el Rey y por el ejército.

**Discurso de la Cierva**  
Se levanta á hablar el señor La Cierva y es acogido con una ovación.

Dice que se proponía hablar de la familia militar y que la presidencia del Rey le ha prohibido.

El Rey le ha ordenado que hable de los problemas que le afectan.

Como hombre político solo aspira a eso.

Elogia al Rey que es la garantía de la nacionalidad.

Es urgente perfeccionar el ejército que representa la defensa del progreso nacional.

Cuando se habló del presupuesto de la paz destinados los gastos públicos á necesidades distintas del ejército, la sangre de nuestros hijos hizo que se borrara aquella ilusión.

Los pueblos que han olvidado la defensa nacional teniendo que improvisarla están en inferioridad respecto á aquellos que la preparan años y años.

Cuando se trabaja el ejército se trabaja el engrandecimiento de la patria.

Necesitamos aprovechar las condiciones nacionales.

El ejército necesita medios de responder á los compromisos contraídos con la nación.

No dándole hombres y material con arreglo á las enseñanzas de la guerra se le pone en el trance de que se le atribuya desastres de que no es responsable, si no la nación, que no le dió medios.

Es necesario sacrificarse y que las mejoras del ejército no dependan de las variaciones políticas.

Así el ejército responderá á la confianza que en él se deposita.

Se necesita elevar la cultura del ejército y organizarle para que sea modelo de virtudes y espejo de ciudadanía y esté alejado de las luchas políticas (Ovación).

El ejército debe ser un muro que detenga las pasiones, garantice el derecho y sea ejemplo del pueblo.

Es indispensable la obediencia y la disciplina.

Quienes la atacan buscan la debilidad del ejército, buscando sin embargo férrea disciplina en sus masas. (Ovación).

Es precisa la preparación de las reformas militares.

Ensanchamos las plantillas y carecemos de cuarteles.

La patria no tiene derecho á que vivan los soldados en los cuarteles sin higiene y que les falte alimentación.

La estadística ha demostrado que la talla de los españoles ha descendido no comen.

La regeneración la realizará el ejército ayudando al pueblo y la fecundidad de su labor será para bien de la patria.

El Rey es el principal defensor del progreso.

Terminó recordando á los soldados el juramento, requiriéndoles á desnudar la espada en defensa, si es preciso, del progreso de la patria.

**Habla el Rey**  
Don Alfonso dijo que todos que visten uniforme y llevan cruces indican que están dispuestos á morir y solo piensan llevar en alto la bandera.

Para manillarla hay que pasar por encima de mí.

El Monarca fué ovacionado y se dieron vivas, siendo aclamadísimo.

**Noticias varias**  
Madrid 20 á las 17  
(Recibido el 21 á las 17)

**La «Gaceta»**  
La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Una relación de suboficiales, brigadas y sargentos en activo ó licenciados con los destinos civiles á que han sido destinados.

**De Sanidad**  
La Dirección de Sanidad labora para evitar la amenaza de la invasión del tifus que azota á Oporto y de la triquinosis que se ha desarrollado en Soría.

Madrid 20 á las 24

**Rescisión de contrato.—Crédito para Telégrafos**  
El duque de Bivona ha confirmado los rumores respecto á la comisión asesora de la nueva Casa de Correos.

Tiene el propósito de rescindir el contrato é incautarse de la fianza del contratista por haber incurrido en retrasos en el plazo de entrega.

El señor Bahamonde ha solicitado á propuesta del duque de Bivona un crédito de 3.070.000 pesetas para mejoras en el personal y material de Telégrafos.

**MENCHETA**  
Durante el día de ayer continuó acentuándose más y más el retraso del servicio telegráfico.

Por las telegrafas de los despachos y no

†

**DOÑA CATALINA LITERAS Y SUREDA**  
HA FALLECIDO  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
Q. E. S. G. H.

Su hijo Don Pedro Ferrer Pbro, Catedrático de Religión del Instituto, su hija Doña Bárbara y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida es ruego que tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que en sufragio de su alma se dirá esta tarde á las cuatro en la parroquia de San Miguel y en la casa mortuoria (Omos, 1. 2.º) y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada. Igualmente se invita al funeral que en su sufragio se celebrará mañana sábado á las once en dicha parroquia de San Miguel. No se invita particularmente.

El Ilmo Obispo ha concedido 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

**SOCIEDAD INDUSTRIAL BALEAR**  
(GRAN PALACIO DE CALZADO)  
— Antiguos Almacenes Montaner —

Para poder atender á la organización de la SECCION VENTAS AL DETALL participamos al público que desde el miércoles 13 al viernes 22 inclusivos

**SE VENDERÁ SOLO DE 6 TARDE A 8 NOCHE**  
todos los días laborables

**Calzados de niño, señora y caballero**  
MODELOS EXCLUSIVOS — Calzado extra fabricación Ciudadela

**Colmado PARISIEN**  
Inmenso surtido de todas clases de PESCADO en escabeche, en aceite, en tomate con mantequilla, al natural, a gusto del cliente, de las mejores marcas y á precios económicos.

**Atún y sardinas en escabeche al detall**

**El Dr. Juan Aleina Melis**  
Especialista en enfermedades nerviosas y mentales. Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 23 y 24 de Febrero  
Consultas de 8 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.  
Marina, 1, principal 2.º (En el Consultorio del Dr. Comas).

**Real Club de Regatas de Palma**

Debiendo proveerse la plaza de cocinero y repostero de esta Sociedad, se anuncia para conocimiento de los que deseen ocuparla, á cuyo efecto las condiciones que han de reunir están de manifiesto en el local social en donde podrán enterarse los interesados. Se admitirán proposiciones hasta el 28 del actual.  
Palma 15 de Febrero de 1918.

**GINE MODERNO**  
SOLON DE MODA  
De seis tarde en adelante.  
Programa solo para hoy  
Estreno de la serie que únicamente se proyectará los viernes de cada semana

**AVENTURAS DEL DETECTIVE GLEK**  
1.º 2.º 3.º y 4.º episodios.  
Es reno del drama en 4 partes  
**LA GRAN LLAMA**  
Y una cinta cómica.

Jueves: La Hesperia. D. Jacobini, T. Carmoite y A. Haby en  
**LA AIGRETTE**

**Trajes usados**  
Compro á buen precio. Avisar á Herrero, plaza Mercadal, 10, 2.º

En el **NEGOCIO**, como en el mundo **POLITICO Y SOCIAL** es altamente necesario saber el **INGLES**.

**Mn. James Lindo-Webb**  
da lecciones todos los días en su casa.  
Calle de los Angeles, 30, 3.º, Palma  
Traducción, arreglo de documentos Consulares, Correspondencia, etc., etc.

**CONTABILIDAD**  
El 1.º de Marzo empezará un curso económico.  
Informes «La Verda Stelo», Peregril, 11 y 13, de 8 á 9 noche

**Bombillas eléctricas**  
DESDE 1.40 A 1.75 PTAS. UNA  
Casa Buaes Colón 33 Palma

**La Preciosa Obra MARUXA**  
puedo adquirir completa ó en fragmentos sueltos, en discos legítimos de la marca de suprema calidad.

**«GRAMÓFONO»**  
AUDICIONES GRATIS  
Tienda «El Japon»